

A CHARQUEADA NO LA PARA NADIE

Charqueada es un pueblo perdido en el noreste uruguayo. Allí la miseria hacinó a varios centenares de familias que viven como pueden, de las formas más primitivas, sin fe en el ser humano, en sí mismos, y acaso, sin fe en Dios.

Charqueada es -sin dudr- un pueblo olvidado que vegeta a orillas del Cobollatí en el Departamento de Treinta y Tres, reuniendo inexplicablemente a dos mil seres, que carecen de los implementos mínimos imprescindibles para llevar una vida siquiera decorosa.

Sin policlínicos ni médicos, sin agua corriente, teléfono o telégrafo, sin trabajo, sin sacerdote, cobijándose en ruidos ranchos de terrón y paja, durmiendo los niños a veces en un pozo improvisado en el suelo o en un húmedo lecho de ramas.

Hace ya dos años, ese fue el panorama que encontró el Padre Vicente Montealeone, quien había solicitado a sus superiores que lo enviaran a un lugar "donde nadie quisiera ir".

"La verdad -nos confiesa el Padre Vicente- que tuve dudas en abrir la valija. Daban ganas de volverme".

El Padre Vicente -a secas, que es como se lo conoce-



REVERENDO PADRE VICENTE MONTEALEONE

tenía experiencia en dificultades de este tipo. En 1947 fue enviado a Vichadero en el Departamento de Rivera, y con su contagioso espíritu comunitario, logró convertir al pequeño pueblo en una de las ciudades más prósperas del Interior, y hoy cuenta con una radioemisora propia y hasta Pluma baja una vez por semana.

En Montevideo, el Padre Vicente fundó la Escuela Industrial Domingo Savio, lanzando aquel famoso slogan de "dame todo lo que no use para la escuela Industrial".

Pero la Charqueada... bueno... "Al principio -cuenta- encontré una gran hostilidad, especialmente cuando traté de hacer comprender que con la ayuda mutua y con fe, se podían lograr las más increíbles empresas".

"Un grupo de señoras que se creían no sólo dueñas del pueblo sino también de sus habitantes, comenzaron a decir que yo era comunista, y hasta reunieron firmas para expulsarme".

"Bueno, ahora sí que me quedo", se dijo para sí el Padre Vicente, y comenzó, como en la escuela de Domingo Savio, como en Vichadero a trabajar, con reuniones, con obras comunitarias, con caridad.

Y continúa: "Con las señoras más humildes, hicimos un comedor para niños, que consiste en la extensión del techo del rancho donde vivo. Allí los niños reciben alimentación adecuada, especialmente leche que nunca falta". "Los alimentos -agrega- los conseguimos en distintos lugares. Mucho lo aporta el Instituto Nacional de Alimentación, la Comisión Honoraria Artistas y distintas familias de Montevideo y la zona". "Lo concreto es que todos los niños tienen buena alimentación".

A pesar de la oposición, el padre Vicente y ese grupo de personas siguieron adelante, tratando de solucionarles todos los problemas.

C/ Z/ Y PESCA

El pueblo vive en general de la caza (carpinchos, zorros, liebres) y de la pesca, especialmente de esta última.



tima. Los que pescan lo hacen con medios precarios y navegan río abajo durante diez horas. Naturalmente cuando regresan con la pesca, deben hacerlo lentamente pues cada dos horas reviven la pesca introduciéndola en el agua a efectos de mantener fresco el pescado pues carecen de cámaras frigoríficas.

"La pesca -señala el padre Vicente- constituye una enorme riqueza. De Brasil, se acercan barcos con modernos implementos técnicos que les permiten llenar rápidamente sus bodegas refrigeradas".

UNA COOPERATIVA

Para sacar al pueblo del estancamiento económico hemos formado una Cooperativa de pescadores integrada por 40 familias. Hemos recibido gran colaboración del SOYP y FAO, por un monto de 30 millones para compra de embarcaciones, redes, camiones y hemos recibido la donación de una Cámara Frigorífica.

VIVIENDAS

También hemos comenzado a construir viviendas, con la ayuda del Movimiento de Erradicación de Viviendas Rurales Insalubres. Así 15 familias están levantando sus casas con ayuda mutua. Se les da los materiales y la dirección técnica. Ellos ponen la mano de obra.

CENTRO COMUNITARIO

Además, hemos iniciado la construcción de un gran centro comunitario de 750 metros. Allí habrá un gran salón para fiestas, bailes, reuniones. Otro salón para el comedor de niños (más de cien niños usan el comedor actualmente), otro para la biblioteca, cine, etc.

Se está trabajando en procura de agua corriente, enfermeras y por un médico permanente. Ahora tenemos uno que concurre tres veces por semana de Treinta y Tres. Está ya firmado con Salud Pública un convenio para la construcción de una policlínica con casa para el médico y su familia. Este proyecto cuenta con el apoyo del MOP y así logramos los planos y la dirección técnica gratis.

Hemos colocado los postes del teléfono y está todo solucionado para la extensión de la luz eléctrica. Problemas burocráticos han impedido hasta el momento que se lograsen esas conquistas.

OTROS PROYECTOS

Charqueada logró también una donación de algunas hectáreas por parte del señor Valiño. Allí, con el ensilado de pescado (residuos) se criarán cerdos.

Asimismo se trabaja, "todo el pueblo lo hace" por un ómnibus para los estudiantes, una balsa para la promoción del turismo y una granja piloto.

No hemos querido olvidar al pedáneo, tenemos para

Charqueada. Soja, ya despertó del letargo y camina en busca de su propio destino.

TENEMOS AMBULANCIA

La ambulancia es una de las conquistas que ya están en el haber de Charqueada. Cuando llegó, las madres lloraron emocionadas. Ello significaba que Treinta y Tres no quedaba tan lejos y podía llevarse rápidamente a cualquiera de sus hijos si enfermaban.

P.: ¿Quiere decir que ya desapareció aquella oposición contra Ud, padre?

"Va desapareciendo", contesta. Fue agravada no obstante en los últimos tiempos, cuando se pretendió usar estas conquistas del pueblo, para ponerle bandera política, por parte del candidato a diputado Wilson Elso y el señor Orestes Ferrera, que hace las veces de Junta Local, recitendo órdenes directas de aquí.

Cuando estos señores se dieron cuenta que no podían usar Charqueada para sus fines, comenzaron a sabotearnos. Pero ya a Charqueada no la para nadie.

Las atrocidades en general encharcan, pero a que ejercen una explotación abusiva sobre los trabajadores en su mayoría rurales y a que la más poderosa, se negó a colaborar con los gastos de reparación de la ambulancia.

P.: ¿Qué esperanza tienen en el Uruguay esos obreros?

"Todos tenemos una gran esperanza. Todos vamos entendiendo que hay que hacer cambio radical en el país, venga lo que venga. Ese paso debe ser dado. Y debemos entender que no debe haber explotación del hombre por el hombre, que todos somos hermanos. La explotación debe desaparecer porque la explotación es el gran pecado del mundo, que lleva el 90 % de todas las desgracias, de todas las lágrimas y errores".

